



**24^E FÊTE D'ÉTÉ DE L'ASSOCIATION JEAN-JACQUES ROUSSEAU
« DE ROUSSEAU À NEUCHÂTEL : LA COLONISATION EN QUESTION »
SAMEDI 7 SEPTEMBRE 2024**

(Inscription requise.)

14h15 **Accueil des membres de l'AJJR à la Place du Port de Neuchâtel, près du « Couleur Café »**
Présentation des activités de l'après-midi et des intervenants.

14h30 **« Neuchâtel, empreintes coloniales »**
Une visite guidée de la ville de Neuchâtel sous l'angle de son histoire coloniale proposée par Matthieu Gillibert.

Matthieu Gillibert est professeur ordinaire au sein du Département d'histoire contemporaine de l'Université de Fribourg. Spécialiste de l'histoire de la diplomatie culturelle helvétique (*Dans les coulisses de la diplomatie culturelle suisse. Objectifs, réseaux et réalisations (1938-1984)*, Alphil, 2013), il travaille également sur l'histoire de l'enseignement supérieur et sur l'histoire de l'Europe centrale et orientale (*Varsovie métropole. Histoire d'une capitale (1862 à nos jours)*, Noir sur Blanc, 2016). Depuis 2023, il co-dirige avec la Prof. Kristina Schulz (Université de Neuchâtel) un projet financé par le Fonds national suisse intitulé : « Neuchâtel face à la colonisation : circulations, intrications et mémoire ».

16h30 **Conférence de Bouda Etemad : « Jean-Jacques Rousseau face à la colonisation et l'esclavage »**
Bibliothèque publique et universitaire de Neuchâtel, salle Rott (1^{er} étage).

On observe depuis peu en Suisse ce qui est arrivé depuis longtemps dans le reste de l'Europe, à savoir l'émergence dans le débat public du colonialisme et de l'esclavagisme. Dès lors, ici comme ailleurs, sont passées au crible les positions éventuelles de personnages illustres ou de grands penseurs sur ces questions sensibles. Jean-Jacques Rousseau n'y échappe pas. Qu'a-t-il dit à ce propos ? Ses idées là-dessus étaient-elles convenues ou originales ? Pour nous qui les considérons avec un recul de plus de deux siècles et demi, recèlent-elles des ambiguïtés ?

Bouda Etemad est professeur d'histoire retraité des Universités de Genève et de Lausanne. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages consacrés à l'histoire économique des empires coloniaux européens (*L'héritage ambigu de la colonisation : Économies, populations, sociétés*, Armand Colin, 2012 ; *Empires illusoires : Les paris perdus de la colonisation*, Vendémiaire, 2019). Spécialiste de l'histoire coloniale de la Suisse, il a également publié, en collaboration avec Jannick Schaufelbuehl et Thomas David, *La Suisse et l'esclavage des Noirs*, Antipodes, 2005 et plus récemment, *De Rousseau à Dunant. La colonisation et l'esclavage vus de Genève*, Antipodes, 2022.

18h30 **Repas sur inscription : Brasserie Le Cardinal**
Rue du Seyon 9, 2000 Neuchâtel.